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视点华
声 勿过分解读延安被踩商户的“致歉”
端午假期到来，延安城管临时

工跳踩商户头部事件逐渐告一段
落，一篇名为“致广大关心‘延安5·31
事件’网友的一封信”的网帖，再度
引发激烈争议。作者以被踩头者刘
国峰的口吻， 称“我也有一定责
任”，希望“不要因为这样一个特殊
事件否定延安革命圣地的形象”。
对此，刘国峰承认公开信是受他委
托向社会发布的，但他未回应“被
公关”的质疑。（6月12日《南方都
市报》）

这很容易被认为是地方政府
“公关”的结果。跳踩商户头部事件
发生后，官方回应责任人为“临时

工”，网友在质疑这一说法的同时，
“发现” 了延安一座名为“城管大
厦”的30层高楼，不少网友感叹：延
安城管果然霸气……不仅延安城
管被“人肉搜索”，连国家人事部门
主管部门亦被涉及，有人申请公开
“临时工”信息。网络时代，任何的
封闭与蛮横， 都将付出惨痛的代
价。 是故， 第一时间里平息事态，
是地方政府的唯一选择。

就另一当事方刘国峰而言，
其身份与地位， 均不足以需做出
“回应”，以示对等，尽管城管方面
抛出了“临时工”来应对。按照一
般的逻辑， 被殴商户在基本要求

被满足后， 大多选择沉默甚至是
回避的态度。 刘国峰如此高调且
站在“政治大局”高度，来认识并
做出回应，确实不在情理之中。所
以，网络上一片拍砖之声，理所当
然。 只有极少数网友对这封信表
示支持，“圣地一枝花” 跟帖说，
“事情终于得以圆满解决，还圣地
一片清净”。

延安是革命圣地， 正因为如
此，民众才会对当地政府部门的执
法有更高的期望值。不过，凡事皆应
有度，城管执法应该如此，民众面对
城管违法的态度，亦应该如此。民众
诟病城管粗暴执法，并非他们是民

众天然的“公敌”，是敌我矛盾，而是
他们一贯的粗暴执法，欺压弱势商
户已成常态，引发了众怒。实际上，
如果没有城管们的辛勤劳动，中国
的城市管理，无疑会更糟。就商户而
言，他们存在一定的过错，也是事
实。两种理念与态度碰撞的结果，当
然是城市管理的进步，但我们并不
希望，城市文明会以这种“不文明”
的方式发生嬗变。

从本案来看， 如果地方政府
的作为足以弥补此案带来的恶劣
社会影响， 民众应该采取宽容的
态度。据媒体报道，6月5日，延安
市政府已对2名负有领导责任的

单位负责人进行党政纪处分，6名
参与现场执法的协管员被解聘。
此外，延安市公安局还对2名涉嫌
违法的工作人员分别给予刑事和
行政拘留。7日， 延安市城管局长
张建朝向刘国峰鞠躬道歉， 承诺
将承担全部医药费……

过分解读延安被踩商户“致
歉”的内涵，我们可能会走向另一
个极端： 自以为是地站在道德高
地，怀疑一切正面的努力，让所有
的一切，包括城管的追责、商户的
自省，都失去意义。这应该也不是
和谐社会所希望看到的现象。

■本报评论员 吴晓华

非常语录… 余以为…

“之所以这样做， 完全是为了
在今年9月父亲忌日前，回乡
给父亲修坟立碑，尽份孝心。”

9日， 泉州台商投资区浮山边
防所通报称，沿海大通道系列汽车
财物盗窃案告破，嫌犯徐某军一个
月内连续作案18起。不过，徐某军
将2万多元赃款藏在租房的衣服
里，基本未动，让警方惊讶。

智商低：古有卖身葬父，今有
撬车修墓？

别说：不管什么理由，偷东西
就是犯法，必须受法律制裁。

大声尖叫：这个说法和“上有
八十岁老母， 下有没满月孩儿”是
一样的。

埋深：如果确实如此，可考虑
从轻否？

探索：拿这样的钱为老人家修
墓，老人家岂能安心！

“在中国生活那么久，耳濡目
染，还能不知道啥是违建？”

一个星期前，南京鼓楼区一小
区露天平台上，又冒出一间小玻璃
房。来自意大利的业主陶亦然发现
后，气得胡子都要直了。他担心如
果这股风不刹住，平台将被违建占
满。 当记者问到他怎么鉴别违建
时，他乐了。

依旧茫然：我赌10块钱，此违
建3日内绝对能拆掉。

中国式：拆迁办没发现吗？
东北：假如不是这外国哥们举

报要求拆除， 而是城管去强拆，你
们早跳起来骂了。

释放愤怒：小心把你遣送回意
大利。

傻傻的：一个外国友人不远万
里来到中国，为中国违建拆除呕心
沥血，这是一种什么精神？

近日，一篇题为《网络会话中
“呵呵”的功能研究》的硕士学位
论文，突然在网上走红了。一个网
上堪称“用烂了”的词汇，成了一
篇硕士论文的研究对象， 让不少
网友大呼意外。有网友认为，研究
这样一个普通得不能再普通的词
汇，“真是白交三年研究生学费”。
（6月10日《南方都市报》）

网友之所以批评吐槽， 无非
是觉得“呵呵”这个词“普通得不
能再普通”， 心智正常的人都会
用，不值得研究，算不上学问。普
通现象本身的确算不上学问，但
研究普通现象，从中找出规律、产
生或使用机制却是一门实实在在
的学问，甚至还可以说是大学问。

苹果落地是人们司空见惯、

“普通得不能再普通”的现象，但
牛顿从中发现了万有引力。坐进
澡盆有水外溢也是“普通得不能
再普通”的现象，但阿基米德从
中发现了浮力定律。瓦特也从水
烧开后壶盖跳动的普通现象入
手，发明了蒸汽机。“处处留心皆
学问”的道理即在于此，自然科
学如此，人文科学亦是如此。

学术研究贵在“有所发明”，
发前人所未发， 言前人所未言。
假如作者从已经提出并基本解
决的研究课题中“借鉴”一个拿
来研究，或许就不会“躺着中枪”
惹来一些网友的嘲讽了， 但是
“炒冷饭” 的价值未必就能超过
“敢吃螃蟹”。选择一个时人涉足
较少或不敢涉足的具有挑战性

的研究领域，可资直接参考的资
料必然相对较少， 是需要冒风
险、具备很大勇气的。从这个意
义上说，作者敢于研究“呵呵”是
难能可贵的。

学位论文的选题不在于盲
目求“大”，有时候“小题大做”反
倒更有价值。“小题大做”会“逼”
着学生深入开掘选题， 写出深
度。一代语言学宗师王力先生即
在《谈谈写论文》 一文中说道，
“论文选题范围不宜过大。 范围
大了你一定讲得不深入不透彻。
应该写小题目， 不要搞大题目，
小题反而能写出大文章，大题目
倒容易写得很肤浅，没有价值。”

所以，“呵呵”也是真学问。
■郭东阳

研究“呵呵”，算不上白交学费


